

Randonnée pédestre, tourisme solidaire et Niger

Vendredi 1" septembre, à 20h30, à l'Hôtel du département, se déroulera une rencontre exceptionnelle qui réunira la grande famille des randonneurs pédestres de la Haute-Loire, les adeptes du voyage solidaire et deux personnages étonnants : le Touareg Issouf Maha et l'explorateur Pierre Schmitt. Elle sera organisée par Michel Bernard, passionné par le Sahara depuis près de 20 ans (à pied, en ULM, en 4 x4), et le Comité départemental de la randonnée pédestre présidé par Christian Bertholet.

A l'instar de ses ancêtres, Issouf Maha aurait dû être berger au cœur du désert du Niger si les goumiers (militaires supplétifs) ne l'avaient soustrait de son campement our l'emmener de force à l'école! Cette expérience devait s'avérer bénéfique puisque Issouf découvrit la joie d'apprendre tant et si bien qu'il termina premier de sa classe... Avant de s'en retourner soigner ses chameaux ! Par la suite, la sécheresse le contraignit à gagner la ville où il rattrapa trois ans d'études en une seule année et décrocha un brevet de technicien supérieur! Après un passage dans une école agricole, Issouf Maha comprit que l'avenir des nomades touaregs passait par la culture du sol et de l'esprit.

Créateur du Centre de recherche agricole d'Agharous et à ce titre ardent propagateur de la spiruline, une algue alternative à la malnutrition, de l'ONG Alliance pour le développement durable et la solidarité (ADDS), d'une agence réceptive "Agharous Voyages" basée à Agadés, Issouf Maha est également maire de Tchirozérine (37 000 habitants) et correspondant local de l'UNESCO ; il maintient enfin la tradition musicale touareg par le développement de la pratique de l'imzad, violon monocorde utilisé uniquement par les femmes, et l'auteur d'un bel ouvrage intitulé "Touaregs du XXI"

siècle" paru cette année aux éditions Grandvaux.

Pierre Schmitt, lozérien d'adoption. parrainé par Jean-Louis Etienne et membre du très Club fermé des explorateurs, a tra-versé fin 2005 le Ténéré, seul, à pied, sans assistance, fort de l'aide technique apportée par Issouf Maha. Pierre Schmitt termine actuellement le montage de son film "Ténéré solo",

d'une bonne heure, sur cette étonnante traversée de 700 km et il le présentera lors de la soirée du 1er septembre, en avant première nationale.

Par leur présence au Puy-en-Velay, Issouf Maha et Pierre Schmitt veulent témoigner de l'intérêt qu'il y a de développer au Niger le tourisme solidaire, lequel place au centre du voyage homme et la rencontre et s'inscrit dans une démarche de développement durable des territoires. Pour l'Union nationale des agences de tourisme, le tourisme solidaire prend en compte « l'implication des populations locales dans les différentes phases du projet touristique, le respect de la personne, des cultures et de la nature ainsi qu'une répartition équitable des ressources générées ».

Afin de développer la destination Niger à l'intention des groupes de randonneurs pédestres du département et même de la
France toute entière pour peu que la Fédération française de la randonnée pédestre collabore au projet, un processus semble s'établir avec « Agharous Voyages », à Agadès, sur deux destinations : le Ténéré et le massif de l'Aïr.

Ainsi, 15 % sur le montant de chaque voyage acheté vers ces destinations iraient à des opérations de développement local : extension de la scolarité, des soins médicaux et de la culture de la spiruline. Les autres 85 %



permettraient de faire vivre guides, cuisiniers, chameliers sans oublier les autres retombées locales directes à savoir : location de chameaux, vente de produits de bouche, location d'hébergements...

A souligner que ce projet ne vise pas à assister une population en détresse et à l'amener vers la mendicité mais plutôt à lui apporter des ressources financières au travers de la réception de pédestres. randonneurs Cette action nécessitera de la part des Touaregs un investissement consequent et débouchera sur un véritable travail qui leur rendra la dignité. N'oublions pas que le vaste pays du Niger est classé parmi les plus pauv-res de la planète, c'est-à-dire au 174' rang sur 175!

Pour toutes les raisons développées ci-dessus, Christian Bertholet, président du Comité départemental de la randonnée pédestre, et Michel Bernard en appellent aux randonneurs pédestres de la Haute-Loire, qu'ils soient licencies ou non, individuels ou membres d'associations. aux adeptes du voyage "au bout du monde", à ceux qui se passionnent pour la vie des populations d'Afrique Occidentale, à ceux qui souhaitent "voyager utile".

Pour tous renseignements : comité départemental de la randonnée pédestre (Brice Arnaud ou Marie Allirol au 04 71 04 15 95).